

La prensa y la educación

Para los padres de familia.

Una de las buenas costumbres que el padre de familia debe procurar desarrollar en el corazón de sus tiernos hijos es el amor a la lectura; porque hoy día el hombre que no lee se queda atrás de todos, pues en vez de ir hacia adelante más bien retrocede. Quien tiene el hábito de leer, cada día se instruye y perfecciona más, y estará al tanto de casi todos los sucesos mundiales.

Los medios de que el padre de familia se puede valer, para conseguir dicho fin, son varios, siendo uno de ellos el de la lectura de los periódicos diarios. La lectura diaria de periódicos despierta en el niño la curiosidad por saber lo que cada día sucede, naciendo de allí el deseo de leer a menudo, con lo cual, además de perfeccionarse en ese arte, va adquiriendo el amor y el gusto por ella.

Los periódicos, pues, son para los niños un medio poderoso para instruirse; pero también pueden ser causa, y muy poderosa también, para corromperse. El buen periódico, a la par que instruye y deleita al niño, contribuye a desarrollar en su corazón los buenos sentimientos; el periódico malo, si a veces le puede instruir algún tanto, es seguro que le dañará el corazón y le inclinará hacia el mal.

Por lo tanto, oh padres de familia, tengamos muchísimo cuidado en ver la clase de periódicos y revistas que entran a nuestra casa y han de pasar por las manos de nuestros hijos. Abramos nuestras puertas al periódico honesto, que trata de difundir el bien y las

buenas costumbres; abramoslas al periódico que respeta al pudor y la conciencia; abramoslas también al periódico que no ataca nuestras creencias religiosas. Pero cerrémoslas a todos esos periódicos inmorales, que exhiben la desvergüenza con toda su desnudez y que sin duda alguna serán piedra de escándalo para nuestros hijos; a todos esos diarios amarillos y rojos, que no respetan la personalidad de nuestro prójimo para exhibir sus pequeñas faltas ante el público y robarle así la reputación; y sobre todo, cerremos fuertemente las puertas de nuestro hogar a esos periódicos mercantilistas, a quienes no importa un bledo el blasfemar de Dios y burlarse de lo más sagrado de nuestra religión.

La inocencia y la virtud de nuestros hijos son de un valor inapreciable, y si, por dejarles leer en malos periódicos y revistas pornográficas, consentimos en que su corazón se corrompa, seremos de ello responsables ante Dios y ante la Patria, pues ésta también necesita que sus hijos sean virtuosos, porque en el corazón corrompido no anidarán las virtudes cívicas que la Patria reclama de sus hijos.

Alerta, pádres de familia, con los malos periódicos, es decir, con los que fomentan el vicio, con los que faltan al respeto y a la caridad del prójimo y con los que se burlan y atacan nuestras creencias religiosas. Guerra, pues, al periódico malo, el cual puede algún día causar la tristeza y aún la ruina de nuestro hogar.

Z. Z.

INUNDACIONES

Escazú--1861

Corría el año 1861. El invierno era riguroso, semejante al que en este año nos ha tocado, y cuya crudeza, según ya nos lo dijo en estos días don Pedro N. Gutiérrez, se repite cada 55 años. Octubre estaba furioso, y un terrible temporal se cernía incesante sobre nuestras poblaciones centrales, por cuyo motivo grandes moles de terreno deleznable de los cerros de San Miguel y la Piedra Blanca, de Escazú, habían caído sobre el lecho del río de Agres y obstruido considerablemente su cauce, situado en el medio de dichos cerros. El lecho y la tierra de los derrumbes formaron un estanque inmenso, en cuyo interior se aglomeraban, día con día, las aguas que en aquella gran refoya caían. Un gran

peligro amenazaba a la vecina villa de Escazú, la cual se halla a un nivel más bajo que el citado lugar.

Serían las nueve de la noche del día 24 de octubre, cuando un ruido aterrador dejase oír sordo y amenazante, no sólo a lo largo del extenso y pintoresco valle escasuceño, sino también por todos los pueblos circunvecinos a éste. Era que el líquido elemento, a impulsos de su presión, había roto el terraplén que le servía de formidable dique, y se precipitaba indomable y devastador sobre la villa de Escazú; la cual debió quedar sepultada, como Herculano y Pompeya, bajo aquella enorme avalancha de agua, lodo, paños y piedras.

Sin embargo, un milagro, y sólo un milagro pudo ser, libró a esa risueña villa de tal catástrofe. La dirección que las aguas desbordadas traían era hacia el poblado; pero un árbol enorme y gigantesco, arrancado por la furia de la creciente, se atravesó y, junto con otros de menor tamaño, improvisó un parapeto, el cual desvió la corriente hacia el lado Norte y libró así a aquella población de su total destrucción.

Aquel torbellino cenagoso fué desviado y se echó sobre el vecino barrio de San Rafael; en su paso arrolló consigo a muchos ganados, cerdos, aves de corral y a tres casas. Felizmente las desgracias personales fueron muy pocas, pues sólo murieron, a consecuencia de esa catástrofe, un joven cuyo nombre se ignora, y el señor Manuel Jiménez. La esposa de éste último, llamada Trinidad Herrera, fué arrebatada junto con él por la corriente, con todo y su casa, pero fué salvada milagrosamente. Esta señora, que aun no hace mucho tiempo murió, contaba que estando en su casa, junto con su esposo y el joven antes dicho, rezando y pidiendo a la Santísima Trinidad que la librara de aquella tormenta, que ella creía fuese el juicio final, de súbito fué arrebatada por la impetuosa corriente, la cual le llevó y estrelló contra las piedras.

Cuando el alba del siguiente día comenzó a iluminar aquel mar de lodo y piedras, la señora Trinidad yacía, como a unos dos kilómetros más lejos, bajo un árbol, desnuda, acardenalada y toda contusa, pero milagrosamente con la vida entre aquel maltrecho cuerpo.

Sí, un milagro fué quien salvó a la villa de Escazú de su total destrucción. Ese día, 24 de octubre, había celebrado la fiesta del glorioso Arcángel San Rafael, y fervorosamente le había implorado su protección. Por eso el pueblo de Escazú, agradecido por tan singular favor, cambió el nombre a ese famoso río, llamándolo desde entonces Río de San Rafael.

Z. Z.

San Rafael de Cartago y sus alrededores

Este cantón posee hoy condiciones excelentes que no puede menos de apreciar un observador imparcial; sus anchas y macadamizadas calles, su clima agradable, su proximidad a la ciudad de Cartago y sobre todo la cultura de sus habitantes, sin distinción de posiciones sociales hacen de San Rafael una localidad de no escasa importancia.

Los rafaletos se distinguen por su carácter alegre y decidido y así cuando se congregan hay que oír la oportunidad y grajejo con que discuten y comentan todos los asuntos, pudiéndose asegurar que son gentes que con la mayor naturalidad del mundo le ponen a cualquiera en un santiamén la paletilla en su lugar, como reza el refrán.

Ahora están cavilando con la idea de celebrar fiestas cívicas; el proyecto ha sido acogido con calor por los espíritus juveniles y así de un momento a otro no

será sorpresa para nosotros el recibir en nuestras manos el programa que anuncia los gloriosos

Y las fiestas serán rumbosas porque aquí hay su poquillo de vanidad en el asunto y preferiríase no tener fiestas a hacerlas malucas. En este punto estoy de acuerdo, aunque lo cierto es que las fiestas bien podrían hacerse de acuerdo con las circunstancias del tiempo y del bolsillo.

CORRESPONSAL.

DE ESTRES

(Atinadas observaciones de carácter científico que don Pedro N. Gutiérrez hace en relación con el último temporal. Volcanes extinguidos. Lo defectuoso de los mapas oficiales)

Con motivo de éstos se me ocurre preguntar si tendrán parte en ellos los volcanes extinguidos que sin conocerlos cité en "El Independiente" del 8 de junio de 1910 tratando del terremoto del 4 de mayo del mismo año que arruinó a Cartago y que en San José se sintió a las 6 h. 47 m. 35 s. de la tarde cuando se encontraban en conjunción Venus, la Luna y el cometa Halley.

Esos volcanes los sitúa la carta marítima de la oficina Hidrográfica de Norte América, así:

Cerro de 2381 m. de altura. lat. 9°41'33" N, log. 84°8'0" W. de Gr.

Cerro de 2419 m. de altura. lat. 9°40'25" N. long 84°9'50" W. de Gr.

Cuando en otro periódico traté de las estrellas errantes, llama

la atención al volcán Dragón que el Gobernador Acosta mandó examinar al S. W. de Cartago en 1799: ¿tendrá éste relación con los volcanes que como *extinguidos* nos da la carta marítima referida?

No me ocupo de consultar sobre esto nuestros mapas porque no merecen ninguna fe. Díganlo, por ejemplo, la situación de Liberia dada por la Comisión del Ferrocarril Intercontinental, que por cálculo con ese elemento resulta a 96½ kilómetros de Puntarenas y que por el mapa del Sr. Pittier está a 6 menos y por el actual de la Dirección de Obras Públicas resulta a 24½ kilómetros más, estudio que hice en compañía de D. Ricardo Fernández Peralta.

PEDRO N. GUTIÉRREZ

INDICADOR PARA MAÑANA

SANTORAL

Día 18 *Sábado*.—La Dedicación de la Basílica de los santos Apóstoles Pedro y Pablo; San Román, mártir; San Máximo, Obispo, y San O'lón, abad.—La Misa y Oficio divino son de la Dedicación de la Basílica de San Pedro y San Pablo, con rito doble mayor y color blanco.—Estudió San Máximo bajo el magisterio de San Honorato y tomó el hábito de Religioso en el monasterio de Lexius. Fué consagrado Obispo de Ries en la Provenza, y aprobó, juntamente con otros Prelados, la célebre Epístola de San León, dirigida a Fabiano, Obispo de Constantinopla. Trabajó constantemente en sostener la pureza de la fe y observancia de la disciplina. Murió el 27 de Noviembre del año 460.

A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

YA DIO PRINCIPIO

Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio don Ricardo Castro a la preparación de los maestros aspirantes a los certificados *Elemental* y *Superior* de aptitud para el magisterio, en el local de la «Escuela Horacio Mann». Ya lo saben, pues, las personas que deseen obtener estos títulos.

Sarpullidos Molestos, Erupciones, Eczemas y otras enfermedades de la piel se curan al

Unguento Mentol de Davis

Calma el dolor, refresca y cicatriza.

Davis & Lawrence Co., Nueva York



Cuando necesite un reconstituyente Ferrovim es el Tónico indicado. Duelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra la anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Vd. obtiene Ferrovim.

DISCUSION TEOSOFICA

Al señor Povedano:

Aseguró Ud. en su último artículo de "El Imparcial" que es "Cristiano", partidario del Cristianismo que predica la caridad al prójimo y de la creencia "en un Dios que es espíritu y la Verdad".

En mi réplica del 10 de noviembre en "Nueva Era", dije yo que esos principios que Ud. sustenta, son legítimos principios del Cristianismo, así como sueñan; pero que, el Divino Fundador del Cristianismo y Predicador de esos principios religiosos, predicó otros muchos más, que son también sus tanales en la Doctrina Cristiana, los cuales mandó creer, con aquellas solemnes palabras de "Quien creyere y fuere bautizado se salvará y quien no creyere se condenará". (Marcos, XVI, 16). "Quien no está conmigo está contra mí" (Mateo XII, 30). "Con verdad os digo que, antes faltarán los cielos y la tierra que deje de cumplirse perfectamente cuanto contiene la Ley hasta una sola jota o ápice de ella". (Mateo, V, 18). Por donde, nosotros los cristianos, que creemos en la Divinidad del Predicador del Cristianismo, tenemos que admitir como divinamente cierto, *TO DO* lo que N. Señor Jesucristo predicó; pues no creerlo así, fuera poner en tela de juicio la Divinidad de Cristo, o bien creernos tan divinos como Jesús, para aceptar o desechar a nuestro juicio lo que exigió creer un Predicador y Maestro Divino.

Pero hasta allí no llega ningún cristiano; tanto orgullo no puede haber en un legítimo discípulo de Cristo. Para proceder con tanta altanería con respecto a la doctrina de Jesucristo, hay que renegar antes de El; y entonces sí puede cada cual aceptar del Cristianismo que Jesús predicó, lo que le dé su regalado antojo; ya que un tal, jamás aceptaría esa parte de doctrina con otro carácter, que el de doctrina de un filósofo, o de un HOMBRE superior.

Ud., Sr. Povedano, como buen teósofo, no admite toda la doctrina de Nuestro Señor Jesucristo; pues que llama cristianismo suyo, solo los postulados que apunta; Ud. hasta salió con evasivas destituidas de toda lógica, cuando después de afirmar categóricamente que H. P. Blavatsky explicó la REALIDAD y GRANDEZA del Cristo Universal, entendiéndolo como el Apóstol de las gentes (S. Pablo) lo entendiera y explicara, acabó afirmando que San Pablo fué "UN INICIADO (es decir teósofo,) que explicó a Cristo hasta allí, donde lo permitiera el nivel general de la mentalidad de las gentes a quienes en su época se había de dirigir". Más aun, dice con toda seguridad: "El Cristo de San Pablo, según mi entender, era tal y como lo explica la Teosofía," y se acabulle de admitir las doctrinas sobre la Divinidad de Cristo y su existencia real, Divino-humana que San Pablo afirma en textos que yo le cité.

De lo cual resulta, en resumidas cuentas, que ni la Teosofía, ni Ud., admiten el Cristo, según San Pablo, porque el Cristo de San Pablo es el Cristo Divino-Humano de los Santos Evangelios; el Cristo Dios-Hombre y persona histórica, detallado por el cronista evangélico SAN LUCAS, de quien SAN PABLO mismo dice que su alabanza es su Evangelio. (II Cor. VIII, 18)

El Cristo de San Pablo es el Cristo con toda su predicación al Mundo, predicación que San Pablo comentó y los evangelistas condensaron en sus escritos. Tanto es así que lo afirma el mismo Apóstol de las gentes en estas formidables palabras a los Tesalinisenses (Ep. II, cap I, vers. 7 y 8). *A vosotros que estáis al presente atribulados, os haga gozar del descanso, cuando el Señor Jesús descenderá del Cielo y aparecerá con los ángeles de su poder; con llamas de fuego a tomar venganza de los que no conocieron a Dios, y de los que no obedecen al EVANGELIO DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO; los cuales sufrirán la pena de su eterna condenación, por la presencia del Señor y por el brillante resplandor de su poder; cuando viniere a ser glorificado en sus santos y a ostentarse admirable en todos los que le creyeron: pues q' vosotros habéis creído nuestro testimonio acerca de aquel día.*

La doctrina de San Pablo, señor Povedano, es pues la misma de Nuestro Señor Jesucristo en el Evangelio que profesa el Cristianismo. Pero, ese Evangelio y ese Cristianismo no son, no pueden ser jamás el Cristianismo suyo, ni el de la Teosofía; Uds. en su religión de budismo occidental, no admiten la DIVINIDAD de Nuestro Señor Jesucristo; antes bien Uds., con H. P. Blavatsky en "Isis sin velo"; Ud. con A. Besant en "El Cristianismo esotérico"; Ud. con el famosísimo "Glosario Teosófico" oficial, destruyen de una plumada LA EXISTENCIA HISTÓRICA de Nuestro Señor Jesucristo en el mundo, tal como la sabe y cree el cristianismo, hace cerca de dos mil años; y se atreven a dar como fuente histórica, los comentarios y fábulas del "Codex Nazarenus", burlándose así, en sus mismas barbas de toda la crítica científica, tanto de los Sabios Católicos, como de anticatólicos que ha habido en veinte siglos; los cuales si han sostenido, o si han negado la divinidad de Nuestro Señor Jesucristo, jamás han pretendido darle otra vida, ni otra actuación, que la que le señalan los Evangelios y la Tradición, por no faltar de lleno al sentido común histórico, científico, racional y crítico.

Ud. con H. P. Blavatsky, A. Besant y Olcott, (Theosophy Religion and Occult Science) dan una inmensa superioridad al Budismo sobre el Cristianismo y llegan a hacer de

nuestro Cristo, por medio de una evolución lingüística sacada de los cabellos, un "Chrestos", afirmando que la palabra "Cristo" es transcripción inexacta de la palabra griega "Chrestes" nombre muy común que indica un cierto grado de iniciación de los mitos paganos antiguos. O bien, con igual despreocupación, afirman que "Jesús" es "Nebu", el falso Mesías destructor de la antigua religión ortodoxa; q' ese "Nebu" deriva su nombre de "Naba", palabra hebrea que significa hablar inspiradamente; por donde "Nebu" o "Nebo" es el dios de la Sabiduría; que "Nebo" es lo mismo que "Mercurio o Budha..." etc (Isis sin Velo) Edic. ingl. t. II, pag. 132.)

Luego, señor Povedano, su Cristianismo no es nuestro Cristianismo; no es el Cristianismo de Nuestro Señor Jesucristo; Ud. con la Teosofía nos usurpa el nombre, sin ninguna razón justificable, si no es para infundir lamentables equi-

vocaciones en los ánimos de nuestros creyentes poco instruidos, que con esas lagomaquias, puedan pensar que se puede ser cristiano, ser católico de verdad, siendo teósofo: como de hecho lo han creído unos cuantos, en San José de Costa Rica; pero que ¡Dios mediante! después de esta nuestra discusión, y con sus afirmaciones panteísticas, de execración para el Cristo DIOS HOMBRE de los Evangelios y de San Pablo y su marcada hostilidad para la Iglesia Católica, ya no se llamarán más a error; y serán teósofos, únicamente aquellos que quieran renegar de la Doctrina Santa de Cristo en sus Evangelios, en la exposición de San Pablo y en la Tradición Católica, que guarda la Iglesia Católica Apostólica y Romana. Mas, quienes quieran proceder así, lo harán libremente, pero ya no siendo víctimas del engaño de una logomaquia sutil e impertinente.

Le deseo todo bien.

R. V. R.



La Virgen de la Caridad, se celebra el 21 de noviembre. Con este motivo, los ejercicios de piedad que acostumbraba el finado Padre Jiménez, tendrán lugar en los días 19, 20 y 21 de los corrientes.

Los devotos de la Virgen de la Caridad pueden asistir a las misas que dirá el señor Obispo a las 6 a. m.

La misa del lunes será en sufragio del alma del Padre Jiménez, ardiente propagador de esta devoción.

Doña Caridad de Kehkemper, se ha hecho cargo de esta devoción e invita a cuantos tengan alguna necesidad especial a ponerse bajo la protección de la Virgen de la Caridad y asistir al triduo, que se celebrará en la Capilla Episcopal.

Notas, noticias y casos

De regreso

Hemos tenido el gusto de ver de nuevo entre nosotros al Dr. don Pánfilo Valverde y a don Eladio Prado, quienes pasaron unos pocos días en Zent.

Les presentamos atento saludo.

Dietario

Está ya a la venta en la Librería Lehmann el Dietario Centroamericano para 1917, publicado por don José M. Arias P. Trae este año importantes mejoras que facilitarán en mucho los trabajos de los abogados, médicos, comerciantes y demás personas que lo adquieran.

Pésame

Después de los funerales celebrados en la Iglesia del Carmen, se dió ayer cristiana sepultura al que fué don Gonzalo Aguilar Delgado.

Acompañamos en su justo pesar a sus desconsolados padres don Pedro J. Aguilar y D^{ña} María D. de Aguilar; a sus hermanos don Francisco Müller y doña Celina A. de Müller y a todos los demás parientes del extinto.

Nuevo Delegado

Muy acertado nos parece el nombramiento recaído en don Alfonso M. Guzmán para delegado del Gobierno en Palmare, en el asunto del plebiscito.

Le deseamos mucho acierto en el desempeño de sus funciones.

El tiempo

Anoche llovió poco, luego se desató un fuerte viento que produjo no poca alarma.

Hoy amaneció de verano, a pesar de que aun se observan en el cielo nubes de agua. El sol ha sido escaso y desde luego muy frío el día, pero sin lluvia.

Lapidolith

Se ha dispuesto que el líquido llamado "Lapidolith" que se destina a endurecer el cemento para preservarlo de la pulverización y desgaste, se incluya en la partida 2^a del Arancel de Aduanas vigente.

Prórroga de licencia

Se ha prorrogado por tres meses más la licencia concedida al señor Rodolfo Dengo, Guarda Almacén de la Aduana de Limón.

Más movimiento

Los comerciantes del Mercado, sobre todo, se quejaban en estos días del poco movimiento.

Casi nadie se acercaba ni a comprar ni a vender y desde luego pasaban en sus tramos a brazos cruzados.

Ya hoy se ha notado algún movimiento; han venido gentes de los pueblos y ha habido más transacciones comerciales.

Programa

De la retreta que dará esta noche la Banda Militar en el Parque Morazán, bajo la dirección del maestro Morales.

1^o By the Beautiful Sea, Co. Corrol. Two Step.

2^o Aroldo, Verdi, Obertura.

3^o Gaviotas, Fonseca, Pasillo.

4^o La Viuda Alegre, Lehrer, Fantasía.

5^o Perlas del Danubio, Kollisch, Vals.

Casos

Es el caso que la mala situación de los caminos no permitirá llegada de comestibles a la ciudad, pero si sigue el buen tiempo, llegarán en poca cantidad, traídos a lomo de caballo o al hombro.

Una carreta se atascó en plena ciudad, a pocas varas del Parque Central.

Algunos carretones que conducían pesos considerables se han quebrado en plena vía pública.

La necesidad de calles y carreteras será el problema que haya de resolverse a la mayor brevedad.

Carestía de manteca.

Uno de los artículos que han escaseado es la manteca de cerdo nacional que muchos prefieren a la extranjera. Ayer se vendía a \$0.40 libra.

El destace de cerdos ha disminuido mucho debido a la falta de ellos en plaza.

Derrumbes en el Atlántico

En la zona Atlántica no habían padecido el temporal. Pero ya ayer llovió fuertemente y hubo tres derrumbes, uno de ellos, en Las Lomas, de alguna consideración.

Sólo faltaba que quedáramos incomunicados con puerto Limón!

Elogio a una maestra.

En "La Información" de hoy, al dar cuenta de la fiesta de fin de curso del distrito de Patarra se alaba la meritoria labor de la maestra, señorita Eresvida Núñez.

Es de advertir, nos informan, que a más de la gran labor de costuras, donde algunas niñas hicieron once piezas, se exhibieron gran número de objetos hechos en la clase de trabajos manuales, que la señorita Núñez estableció por su propia cuenta.

De suerte que tal elogio es muy justo.

Regreso de Mr. Valentine.

Se espera que la semana entrante regresará de los Estados Unidos don Lincoln G. Valentine, Apoderado Generalísimo de la empresa petrolera Greu-

lich. Seguramente vendrá a dar nuevo empuje a los trabajos y desde luego a dar ocupación a muchos vagos.

Aspirante al Bachillerato.

El joven Inspector de Escuelas del Guanacaste, don Fidencio Arias, se prepara actualmente para presentar el exámen previo a la opción al título de Bachiller en Humanidades.

El señor Arias es uno de los normalistas que más se han distinguido en su carrera y que por sus méritos ha llegado a ocupar el puesto que desempeña.

Para la Gran Feria de Caridad.

Se han distribuido tarjetas postales en blanco entre los jóvenes dibujantes y aficionadas a la pintura, para que hagan sobre ellas algún trabajo a fin de venderlas en la Gran Feria de Caridad que se prepara.

El plebiscito.

El próximo domingo terminará el debate de opiniones acerca de la creación de la provincia de San Ramón.

Sometido el asunto a plebiscito, las elecciones del domingo dirán si hay una mayoría que proclame ese deseo.

El azote del agua y del viento continúa flagelando la República

Don Pedro Nolasco Gutiérrez

Con una precisión admirable nuestro sabio astrónomo don Pedro Nolasco Gutiérrez, señaló los días de temporal y críticos, en su artículo titulado «El tiempo y sus predicciones», que fué publicado el día 12 del presente en «Nueva Era», anotaciones admirablemente calculadas y que de verdad honran altamente al simpático Pedrito; haciéndonos pensar, a lo lejos, si en realidad este viejecito tendrá algo de brujo, pues sus cálculos y predicciones para el mes de noviembre, han sido señalados con una precisión, en el referido artículo, que asombra.

Bien, muy bien, por el sabio y humilde don Pedro, nuestra felicitación muy cordial.

Sigue lloviendo

Con un intervalo de pocas horas, el temporal ha continuado hasta ayer noche sin viso alguno de que el tiempo mejore definitivamente, pues lo obscuro del firmamento nos dice que la cosa sigue con gran perjuicio de la agricultura y del comercio, aparte de que los destrozos y calamidades en toda la República, son ya incalculables.

La incomunicación con Limón

Fuimos informados de que en la zona atlántica llueve fuerte desde la madrugada del jueves, tanto en el puerto como en la línea, y que el viento con proporciones de huracán ha arrastrado las líneas telefónicas y telegráficas en varias secciones del trayecto ferrocarrilero, que ha sido interrumpido con los derrumbes habidos antenoche en Las Lomas, que obligó al tren de pasajeros que salió para Limón, a devolverse a la estación de Peralta.

Lo que pasa en el Guanacaste

Todas las líneas telegráficas que nos comunican con el Guanacaste han amanecido rotas por el fuerte vendaval que azotó a todo el país, por esta razón se ignora hasta hoy lo que allí haya ocurrido con los temporales, y qué proporciones han tomado allí estas calamidades suponiendo sí, que tienen que ser muy graves, pues son ya tradicionales las enormes crecientes del Río Tempisque en la estación lluviosa, aparte de que marinos expertos que fueron en excursión a la boca del

Tempisque han informado que la torrentada era sorprendente, tal vez nunca vista, y que el aspecto del anchuroso río semejaba un mar enfurecido, que arrastraba árboles, fragmentos de casas, techumbres y muebles despedazados, lo que nos hace pensar en las graves inundaciones de aquellos caseríos y en la suerte que hayan corrido sus moradores.

Socorros para Bebedero y Bolsón

Se han recibido noticias de que las inundaciones en estos puertecitos han tomado caracteres de verdadero desastre y que la situación de sus vecinos es alarmante y desesperada en sumo grado, pues con fundamento se sospecha que en estas regiones hayan perecido muchas personas. El Gobernador de Puntarenas organizó una expedición con toda clase de socorros para aquellos damnificados.

Asegúrase que el agua subió más de 15 metros sobre su nivel común, arrastrando a su paso plantíos y casas.

La Catástrofe de Santa Ana

Este cantón ha sido, sin duda alguna, el que más ha sufrido con esta tempestad, las noticias que hemos recibido en el día de hoy nos hacen pensar que lo que ha ocurrido ha sido una lamentable catástrofe. La colosal de las crecientes en el río Uruca ha tenido en el sobresalto a todo el vecindario que ha abandonado sus casas y se refugia en la cumbre de la montaña presa del pánico más horrible.

Sucedió lo que todos los vecinos sospechaban y temían, el Uruca con la última creciente, en uno de los recodos del Salitral el agua fué lavando la base de la montaña hasta que ésta perdió su centro de gravedad y se derrumbó con gran estrépito formando una enorme presa que atajaba el curso de las aguas, hasta que en la madrugada de ayer la enorme presión rompió estos diques y arrolló con todo el poblado del Salitral destrozando 25 casas, la Agencia de Policía, las oficinas de la compañía de agua mineral, y otras de campesinos pobres, que se vieron precisados a dejarlo todo huyendo a la montaña tan sólo con una cobija sobre la espalda

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

La actividad de las autoridades

Lo acertado y prudente de las órdenes impartidas por el Jefe Político y demás autoridades de este lugar hace que hoy no tengamos que lamentar ninguna desgracia personal en esta dura emergencia, pues esta oportuna orden del J. Político ordenando el abandono total del barrio evitó que el río al descender arrastrara a todos los moradores; arrolló sí las casas que suman 25, entre ellas las de doña Felipa Delgado, Francisco Sondí, Demetrio Castro, Julián Berrocal, Gabriel Mora, Matías Jiménez, Rafael León, Otilio Molina y otros; don José Rivera ha perdido por entero, su maquinaria de aserrar, maderas y todo cuanto en el galerón había de maderas, materiales y otros enseres de valor.

La fuente de agua mineral.

La valiosa fuente de agua mineral de Santa Ana, situada en el distrito de Salitral y que tanta fama ha conquistado dentro y fuera de la república, sido destruida o cegada por el derrumbamiento de la gran roca donde nació, ocasionando con esto una enorme pérdida a la empresa que la explotaba, que ha perdido un gran capital en sólo la maquinaria de purificación; en un principio se creyó que la fuente se había perdido por completo; pero se han practicado nuevas excavaciones y se piensa con fundamento que brote de nuevo el precioso líquido.

El peligro y la amenaza del río Uruca no ha pasado aún pues las crecientes se repiten incesantemente y el pueblo toma providencias para el caso que se repita el fenómeno de la presa y vuelva el torrente a barrer el barrio, que se ha convertido en una laguna.

A 30 metros de altura

Un vecino de Santa Ana, con quien hemos conversado sobre esta cuestión del día, nos ha referido que el río Uruca al romper la gran presa formada por la mole de la montaña derrumbada, arrastraba con ímpetu aterrador, enormes pedrones, árboles enteros, techumbres y fragmentos de paredes y que calcula que la masa de agua tenía por lo menos una altura de 30 metros y que inundaba una extensión de 400 varas a uno y otro lado de su cauce y que la población de Santa Ana está hoy sin luz y sin agua potable.

Un trapiche y des casas aterradas

Todas las informaciones recibidas, nos dicen de nuevas desgracias sufridas como consecuencia de estos fuertes temporales: en San Pablo, pequeño villorio del cantón de Puriscal, lo constante de las lluvias y el

ímpetu de los vientos, derrumbaron el cerro de los Yigüirros que aterró por completo el trapiche y tres casas de don Fermín Huertas, pequeño propietario de aquella región, que quedó totalmente arruinada.

El cantón de Puriscal, que es sin duda alguna el más rico granero de la Capital, se encuentra hoy completamente aislado de todos los pueblos circunvecinos; con tal motivo se trabaja empeñosamente en abrir una brecha que los una provisionalmente con Turrúcares por la vía del Chile.

En Alajuela

Lo torrencial de las aguas ha averiado muchas casas y los ríos todos están crecidísimos; en Sabanilla fueron derrumbadas por los vientos tres casas, en el camino carretero y el techo de la casa de escuela fué avenado, anegándose todo el edificio.

También se nos informó que en la noche del miércoles y madrugada del jueves, se han estado oyendo fuertes y prolongados retumbos que proceden del volcán Poás; estos ruidos volcánicos son más pronunciados en San Isidro y San Pedro,

Discurso pronunciado por el niño Stanley Maduro en la fiesta obsequiada a la Sociedad «El Bien Social»

Compañeros:

Al iniciarse un movimiento tan justo y digno como el de socorrer al débil y propagar el amor hacia esos seres indefensos a la crueldad humana, no se puede menos que admirar a los precursores de tan bello ideal.

Yo, en nombre de mis compañeros y en el mío los felicito y al dedicar hoy esta fiestecita a la celebración de sus propósitos, hemos querido poner bien claro, preguntar como hacen los muchachos vendedores de periódicos, con los sucesos interesantes: que acogemos con entusiasmo sus ideales; que nos dejamos arrastrar impulsados por la corriente irresistible del bien que nos conduce a un terreno más amplio y de más vastos horizontes.

Son los alumnos del V grado los iniciadores y fundadores de esta Sociedad. Se nota en ellos una tendencia hacia lo puro y humanitario, un grado muy avanzado de inteligencia, un corazón muy noble y sentimos hacia ellos, no el respeto que se siente del menor hacia el mayor, del ignorante al sabio, sino un respeto nuevo, desconocido para nosotros, es el que se siente hacia una grandeza de alma.

Vamos ahora a tratar de analizar en breves palabras el significado de su naciente idea. Llévase por nombre esta Sociedad «El Bien Social»

LA GEISHA
La confitería y cantina mejor situada de la capital
Especialidad en el servicio de
COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

en donde van seguidos de fuertes vientos y de un frío intenso que jamás se ha experimentado en estos pueblos.

El Puente del Alumbre

Este valioso puente también fué tumbado por las constantes crecientes, a pesar de los grandes esfuerzos que el vecindario hiciera para salvarlo, esta pérdida tiene incomunicados los cantones de Orotina y Puriscal.

Era éste de construcción admirable, de hierro y mampostaría y tendría a lo sumo 5 años de colocado. Esta incomunicación ocasiona grandes pérdidas al comercio y la agricultura de los cantones antes citados, que son dos centros de importancia principal para el mercado de granos.

Ha mejorado el tiempo

Hoy ha amanecido el día fresco y apacible, y parece que la tempestad que nos ha azotado, terminara ya su labor de destrucción y de ruina, siendo en verdad motivo de alegría que los desastres sufridos no tomaran más serios aspectos, a pesar de que ellos son incontables y de un valor económico inapreciable.

¡Cuánto se ha hecho porque estas dos palabras entren en el corazón de los pueblos!

Sepamos qué significan y simbolizan el amor mutuo entre hombres y animales; el interés y franqueza, y perteneciendo a una sociedad que lleva tal nombre, es justo no traicionarla. Corramos por los campos con los brazos abiertos y sencillos, con ojos escudriñadores buscando en todos los lugares donde nuestro buen propósito sea puesto en práctica.

Ahora, compañeros, no desmayemos; conozcamos nuestra inconstancia y evitémosla. Mantengamos con el fuego de nuestros jóvenes corazones, la vida de nuestro gran ideal.

He dicho.

Unguento Al-Mentol de Davis
Para Inflammaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

SE VENDE

un lote de terreno situado en la calle 11 sur, entre avenidas 8ª y 10ª. Entenderse con los hermanos Hartley en el mismo.

OCASION EXCEPCIONAL

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO DE LAS FIESTAS CONSTANTINIANAS Y DEL GRAN CONGRESO EUCARISTICO

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913
en
San José, Costa Rica

508 páginas con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

PRECIO AHORA:

| | |
|--|----------------|
| de la EDICION CORRIENTE en rústica | ¢ 2.00 |
| | empastado 2.50 |
| de la EDICION DE LUJO empastado | 3.00 |

DE VENTA EN LA
LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros

Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª, Este.

Elaboración de ornamentos de iglesia de todas clases

Casullas, capas, albas, corporales, purificadores, paliros, y toda suerte de ornamentos de iglesia, de material bueno y a los precios que deseen los que los encargan, elaboran las inscripciones, con la ventaja de que las costuras se hacen a conciencia para mayor solidez.

MARIA JOAQUINA YGLESIAS

CLARA DAUM

Lado Sur de la Catedral, al lado del Dr. Carit. (Se reciben ordenes por correo, y se otorgan plazos favorables.)

¿Por qué debe Ud. comprar sus muebles

en el

GRAN ALMACEN

de Jorge Morales Bejarano?

- Porque es el que tiene el surtido más completo.
- Porque presenta una gran variedad de estilos donde elegir.
- Porque cuenta con un personal educado que recibirá y atenderá a Ud. con toda cortesía.
- Porque sus precios ninguna otra casa los aventaja.
- Porque sus muebles son construidos con maderas perfectamente secas y bien seleccionadas por manos expertas.
- Porque en materia de conceder facilidades para el pago a sus clientes no tiene para él.
- Porque sus precios son iguales para muebles encerados que charolados.
- Porque sus encargos, grandes o pequeños, serán servidos con toda puntualidad, SIN EXIGIR ADELANTOS.
- Porque el lema de la Casa es "VENDER MUCHO Y MUY BARATO."

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzadas, etc.

PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Omutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparse, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite esta Fábrica.

NICOLAS F. MEZA

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

Las Píldoras Uricéticas están compuestas de ingredientes generalmente reconocidos como un acreditado y eficaz remedio para ciertas enfermedades de los hombres. Comprenda solamente en frascos originales en las droguerías. Se obsequia un folleto descriptivo escrito por un Doctor al solicitarlo.

Zarzaparrilla de Channing

Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eczema, escrófula, erupciones de la piel, y otras enfermedades semejantes.

De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

El primer pensamiento al sufrir una contusión, torcedura o herida debería ser Pain-killer de Perry Davis. Vendido por cerca de un siglo como linimento. Aplicado por medio de un vendaje húmedo, inmediatamente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. Deventa en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO

alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema descuidado. Las principales son:

- Higado Torpe
- Bilisidad
- Estreñimiento

Pequeñas píldoras—Pequeñas dosis—Eficaces. De venta en todas las droguerías.

CASA

Esquina frente al Seminario y Colegio de señoritas se vende o cambia por otra más pequeña.

Quadrólino, un elixir compuesto de las drogas más eficaces para las irregularidades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.

Balsamo de Allen

PARA TOSES RESFRIADOS Y BRONQUITIS

El dolor de espaldas, neuralgias y dolores se alivian fácilmente con el Hazol-Mentol. Alivian los agudos. Se venden en tubos y frascos cerrados los cuales duran mucho tiempo en perfecto estado.